

論壇

フリッジ・ベネフィット課税の現代的課題を考える

はじめに

フリッジ・ベネフィット(以下「FB」という)とは、企業が給与の外に個人に与える種々の利益をさす。法定福利費あるいは福利厚生費とされる費用に加え、出張手当、残業時の食事代等様々なものがあり、一般的に福利厚生制度により得られる利益、あるいは現物給与と捉えられる。我が国の福利厚生は、明治時代における労働力確保のための生活環境の提供から、人材の確保と定着を目的とした戦後高度成長期、19

I. フリッジ・ベネフィットをめぐる環境の変化

私たちの働き方が変化している。新型コロナウイルス感染症の拡大に伴い、いわゆる「三密」を避けるための対策として緊急事態宣言が発令されたことで、在宅勤務やオンライン会議が一気に広がった。その一方で、2020年4月にパートタイム・有期雇用労働法の施行と同時に、労働契約法・労働者派遣法も改正され「同一労働同一賃金」の

II. フリッジ・ベネフィットをめぐる税制

1. フリッジ・ベネフィットの課税上の問題点
FBは、所得税法第36条第1項の一金銭以外の物は権利その他経済的な利益の価額に該当するが、F

Bにかかる非課税を利用することで、支給側の雇用主は損金とすることができ、受取側の従業員等は所得税を課されることなく経済的利益を享受できることか

90年代のバブル崩壊による業績悪化に伴う福利厚生全体の縮小を経て、現在は少子化を伴う人口減少及び高齢化に直面し、その目的も、従来の社宅や保養所に代表される「施設投資型福利厚生」から、ワーク・ライフ・バランスの推進、ダイバーシティ経営など「従業員投資型福利厚生」へと変化している。時代とともに変化するFBに対し、税制はどう対応すべきなのだろうか。

III. 個別論点

1. 社宅
所得税基本通達36・41(小規模住宅等に係る通常の賃料の額の計算)によれば、小規模住宅等に係る家賃は、1か月あたり下記の(1)~(3)の合計額以上を受け取つていれば、給与として課税されない。

反するとの指摘もある。また、通達が発出された当時と現在を比較し、もはや「時代が違っているのではないか」と思われるものとして、所得税基本通達36・32(使用者が負担する少額な保険料等)に関しては、協会けんぽの従業員負担額が1日あたり300円を超えていることから、通達自体が有名無実化している可能性がある。

(1) その年度の家賃の固定資産税の課税標準額×0.2%
(2) 12円×(当該家賃の総床面積(㎡)÷3.3(㎡))
(3) (その年度の敷地の固定資産税の課税標準額)×0.22%

1. 社宅
(1) 固定資産税、減価償却

定資産税評価額が把握できない借上社宅でも算出可能であることから、同方式への運用への切替えが有用であると考える。
2. 通勤費用
オフィスへの出社が当然であった今までの働き方が、コロナ禍を経て、出社とテレワークの組み合わせという働き方に変わり、定着化することが考えられる。東京一極集中の是正、あるいは地方活性化の観点からも、地方での新しい働き方、暮らし方を税制でも後押しすることが、今こそ求められるのではないだろうか。通勤手当も、交通費と同様、業務遂行のために消費する実費弁償性を有しているものであるから、通勤手当を全額非課税とするための方法として、以下の2案を提案する。

(1) 所得税法第9条で全額非課税と定める。
(2) 住宅手当と同様、一旦課税扱いとするものの、特定支出控除を給与所得者の必要経費枠として取り扱い、給与所得控除後の金額から

特定支出控除として通勤手当を全額控除する。
(1) については、居住地を無条件に認めると濫用のおそれがあるため、国内居住に限定する縛りをつけても良い。オフィスへの通勤から解除され、仕事に打ち込むことができる住環境を自ら選ぶという点において、従業員の仕事のパフォーマンス向上にも寄与するであろう。(2)については、通勤手当を課税対象とすることで、標準報酬月額

労働生産性の向上や人材育成に関し、所得税基本通達36・29の2(使用者等に対し技術の習得をさせるために支給する金品)では、一定の研修費用等については非課税とされているが、政府が推し進めている学び直しの観点からも、自己啓発、自己研鑽を含め職務の遂行に直接関連するものでなくとも、雇用主の承認を条件に非課税枠を拡げてもよいのではないかと考えて、所得拡大促進税制における教育訓練費の増加にかかる税額控除率の上乗せといった減税措置についても、さらなる拡大が望まれる。

次に、働き方改革は、働く方々の健康を守ることも目的であることから、税制も治療から予防への費用についても医療費控除の対象

V. 時代に沿った「ありたい税制」

とすることを期待する。健康増進費用の増加に対する減税措置の創設も検討する。
「一人ひとりの個人がその事情に応じた多様な働き方やライフコースを選択でき、誰もがその能力を思う存分発揮できる社会を実現する」ために、企業の福利厚生の一層の活用が期待される。福利厚生を巡る環境変化のスピードは、コロナ禍を経て一挙に増した感がある。働き方改革が目指すものは、来たる労働力不足の解消であり、従業員のワーク・ライフ・バランスの最適化であろう。これについては、福利厚生制度の活用による支援が可能である。その際、税制が積極的に支援の後押しをすることが望まれる。

1 可児俊信「新しい！日本の福利厚生」労務研究所(2019年)18頁。
2 可児・前掲注1、18頁。
3 日本経営者団体連盟編「福利厚生合理化の基本方針」日本経営者団体連盟弘報部(1965年)35頁。
4 酒井貴子「現物給与の範囲と課税のあり方」(2018年)4頁。



関口典子【四谷】

5 酒井・前掲注4、59頁。
6 酒井・前掲注4、59頁。
7 酒井・前掲注4、60頁。
8 税制調査会「経済社会の構造変化を踏まえた令和時代の税制のあり方」(2018年)4頁。